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22 августа – День Го-
сударственного флага 

РФ. Его цвета менялись на 
протяжении веков, неизмен-
ным оставалось одно: флаг –  
это не просто полотно, а 
символ, помогающий объ-
единить общество под зна-
менем патриотизма и любви 
к Родине.

Символ 
России

8

Воскресная школа работает 
в Муравленко с 1995 года. 
Создавалась она силами 
прихожан храма. Школу 
посещают ребята в возрас-
те от 3 до 16 лет. Ученики 
не только изучают Закон 
Божий, но и интересно про-
водят время.
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 ] Культурно-оздоровительный центр «Сибирь» в Муравленко планируют ввести в эксплуатацию уже в 2022 году / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

8 сентября
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ

КОЦ «СИБИРЬ» ДОСТРОЯТ
Работы на объекте возобновлены по решению губернатора ЯНАО

в номере

Переселение 
по правилам

Как деревянные дома 
попадают в список 

аварийных? Какова про-
цедура переселения жиль-
цов «деревяшек», а также 
«вагон-балков» в новые 
квартиры? В управлении 
муниципального имущества 
дали разъяснения.
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 zСветлана Грачёва, gracheva.sa@muravlenko.media

Разрешение на возведение 
культурно-оздоровительного центра 
«Сибирь» было получено еще в 
2005 году. Строительство объекта 
приостанавливалось по разным 
причинам, в основном, из-за 
отсутствия финансирования. Совсем 
скоро здесь вновь будут слышны 
звуки строительных инструментов. 

Губернатор Яма-
ла Дмитрий Артюхов 
поддержал обращение 
главы города Алексан-
дра Подороги и принял 
принципиальное реше-
ние – выделить деньги 
из окружного бюджета 
на строительство куль-
турно-оздоровительно-
го центра «Сибирь». Во 
время своего визита в 
наш город глава реги-
она оценил масштаб 
работ, осмотрев здание 

и пообщавшись с руко-
водителями подрядной 
организации – акцио-
нерного общества «Тю-
меньтел». 

По проекту здание 
КОЦ «Сибирь» состоит 
из двух блоков – куль-
турного и спортивного. 
Здесь предусмотрены 
зрительный зал почти 
на 700 мест, классы для 
занятий по дополни-
тельному образованию 
детей, два бассейна –  

детский и взрослый, 
спортивные и трена-
жерный залы. Подряд-
чик сейчас проводит 
анализ документации, 
им предстоит откор-
ректировать первона-
чальный проект в со-
ответствии с нормами, 
предъявляемыми к та-
кого рода учреждениям. 
По мнению главы горо-
да, помещения, предна-
значенные по проекту 
изначально под боу-
линг, необходимо адап-
тировать для более на-
сущных потребностей 
жителей. Александр 
Подорога отметил: «Мы 
обязательно вопрос по 
поводу боулинга обсу-
дим с жителями города. 
Возможно, муравлен-
ковцы поддержат пред-
ложение заменить это 
помещение на то, кото-
рое сегодня необходимо 
для проведения заня-

тий с детьми». Губерна-
тор Дмитрий Артюхов 
отметил, что предложе-
ние правильное. Свое 
мнение жители города 
вскоре смогут выразить 
в опросе, который Алек-
сандр Подорога, глава 
города, разместит у себя 
на страницах в социаль-
ных сетях. 

Что же касается кон-
тракта, то общая сумма 
на завершение строи-
тельно-монтажных 
работ в культурно-оз-
доровительном центре 
«Сибирь» составляет 
более одного миллиар-
да рублей. Заказчиком 
стройки выступает Ди-
рекция капитального 
строительства и ин-
вестиций Ямало-Не-
нецкого автономного 
округа.

Визуальное обследо-
вание здания позволя-
ет говорить об отсут-

ствии серьёзных изме-
нений конструкции. 
Строительные работы 
начнут в ближайшее 
время. Рассчитывает-
ся, что долгожданный 
культурно-оздорови-
тельный центр «Си-
бирь» в Муравленко 
удастся ввести в экс-
плуатацию уже в 2022 
году. «Долго, конечно, 
этот объект стоял. Это 
была моя принципи-
альная позиция, чтобы 
мы восстановили эту 
стройку. Подрядчики 
уже на объекте, дальше 
всё в их руках. Уверен, 
что хорошими темпа-
ми мы пойдём, и этот 
объект откроет свои 
двери через полтора-
два года. Думаю, это 
реальный срок, учи-
тывая состояние зда-
ния», – заключил губер-
натор Ямала Дмитрий 
Артюхов.

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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В Муравленко глава региона Дмитрий Артюхов 
работал в понедельник. Напомним, губернатор 
Ямала совершал поездку в города и поселки 
округа за рулем отечественного автомобиля. 
Он лично оценивал состояние ямальской 
трассы и качество ремонта. В муниципалитетах 
Дмитрий Артюхов обращал внимание 
на ход строительства объектов, работ по 
благоустройству, встречался с жителями. 

С муравленковцами Дмит-
рий Артюхов общался в Доме 
культуры «Украина». Он за-
ранее пригласил всех желаю-
щих на встречу на своих стра-
ницах в социальных сетях. 
Пообщаться с губернатором 
пришли почти 500 человек. В 
самом начале встречи глава 
региона познакомил жителей 
с планами по развитию округа 
и города Муравленко. Губер-
натор Ямала подчеркнул: вся 
работа органов власти стро-
ится на основе задач, которые 
поставлены президентом в 
национальных проектах. 

«Реализация запланирован-
ных мероприятий, которые 
прописаны в национальных 
проектах, позволит качествен-
но изменить жизнь людей. Это 
другая медицина, другое жи-
лье, образование. Всё то, о чем 
говорит наш президент Вла-
димир Владимирович Путин. 
Для Крайнего Севера это очень 
актуально, мы долгое время 
мирились с не самыми высо-
кими стандартами жизни. Мы 
должны выполнить все задачи, 
которые поставил перед нами 
глава государства», – подчерк-
нул Дмитрий Артюхов.

Уже сегодня в округе проек-
тируют новые микрорайоны, в 
городах и поселках идёт мас-
штабное строительство жи-
лых домов. Через пять лет на 
Ямале сдадут 30 тысяч новых 
квартир. Активно развивается 
в округе социальная инфра-
структура. Через три года в 
регионе будут построены 31 
детский сад, 25 школ, 5 спор-
тивных комплексов. В 2022 
году в Муравленко планиру-

ют завершить строительство 
детского сада «Ладушки» и 
школы на 500 мест. Учрежде-
ния будут оснащены по самым 
современным требованиям. 
На встрече шла речь и о стро-
ительстве поликлинического 
комплекса.

Ямальские города и поселки 
развивают для комфортного 
проживания в них людей. С 
каждым годом в округе, и в 
нашем городе в том числе, 
увеличивается количество 
многодетных семей. К суще-
ствующим мерам социальной 
поддержки добавляют новые. 
В этом году по инициативе 
губернатора Ямала заработа-
ла программа по льготным 
авиабилетам для детей из 
многодетных семей, родите-
лям новорождённых, начиная 
с 1 июня, вручают подарки. В 
них есть всё необходимое для 
первого года жизни малыша.

В каждом муниципалитете 
ведут работы по благоустрой-
ству, которые в итоге суще-
ственно преображают терри-
тории и дворы. 

ТЕМПЫ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ 
УДВОЯТ 

Вопросы по жилищным 
программам обсуждали с гу-
бернатором муравленковцы в 
ходе встречи. Дмитрий Артю-
хов сообщил, что в Муравлен-
ко в ближайшие пять лет из 
ветхого и аварийного жилья в 
новые дома переселятся около 
тысячи семей. «Программа 
уже обеспечена необходимым 
финансированием и планами 
работы. Мы сейчас работаем 
над тем, чтобы эту програм-

му дополнить, увеличить. Мы 
ищем на это ресурсы и обяза-
тельно их найдем», – сказал 
губернатор Ямала. 

В Муравленко продолжится 
строительство жилья. Дома бу-
дут возводить в капитальном 
исполнении и с применением 
инновационных технологий, 
используя МХМ-панели. Такие 
уже введены в эксплуатацию 
на улице Дружбы Народов. 
Губернатор Дмитрий Артю-
хов встретился с новоселами. 
Он побывал в гостях у семьи 
Курницких. Они переехали 
в новостройку по программе 
переселения из ветхого и ава-
рийного жилья. Глава региона 
поинтересовался у хозяйки ка-
чеством новой квартиры. На-
дежда Курницкая рассказала: 
«Мы переехали сюда в мае, на 
улице еще было очень холод-
но, а в квартире очень тепло. 
У меня даже было такое ощу-
щение, что полы греются. Хо-
рошая планировка квартиры, 
особенно мне нравится кухня –  
просторная. Звукоизоляция 
тоже радует, и ремонтом мы 
здесь довольны».

Сегодня в Муравленко воз-
водят дома на нескольких 
стройплощадках. Квартиры в 
них будут предоставлены жи-
телям по программе переселе-
ния из ветхого и аварийного 
жилья. На улице Украинских 
Строителей, 22, строят четы-
рёхэтажный двухподъездный 
жилой дом. Новоселами в нем 
станут 44 семьи. К работам 
на объекте подрядчик, ком-
пания «ЛенАр», приступила 
в феврале. Сейчас возводят 
стены. На Молодёжной, 29, 
через год, в сентябре 2020-го, 
компания «ЛенАр» должна 
сдать еще один трехэтажный 
дом. А в переулке Нефтяников 
на огромной стройплощадке 
начаты работы по возведе-
нию сразу трёх малоэтажных 
домов. 

ЕЩЁ МИЛЛИАРД НА 
«СОТРУДНИЧЕСТВО»

Спрашивали муравленков-
цы губернатора о перспективе 
реализации программы «Со-
трудничество» в части пересе-

ления из районов Крайнего Се-
вера на юг Тюменской области. 
Дмитрий Артюхов отметил: 
в этом году финансирование 
по программе значительно 
увеличилось. К 1 миллиарду 
добавили ещё 1 миллиард руб-
лей. Это значит, что пересе-
лить в Тюмень и Тюменскую 
область смогут в два раза боль-
ше семей. Кроме того, в скором 
времени ямальцы, проживаю-
щие в домах, признанных ава-
рийными и заявившиеся на 
участие в программе «Сотруд-
ничество», будут определены 
в отдельную очередь. «Мы до-
бавили дополнительную ка-
тегорию для тех, кто больше 
всего нуждается в улучшении 
жилищных условий. Кто сегод-
ня проживает не в комфорт-
ных условиях в аварийных 
домах. Обращаю внимание, 
существующие очереди мы 
не будем менять. Мы начнем 
более серьезно финансировать 
программу «Сотрудничество», 
чтобы переселение из районов 
Крайнего Севера двигалось 
более быстрыми темпами», – 
сказал губернатор. 

ЕСЛИ НЕТ НОВОСТРОЕК? 
Вопрос из зала прозвучал от 

участников новой жилищной 
программы. Начиная с этого 
года, бюджетники могут по-
лучить сертификат, который 
дает право на 40-процентное 
погашение стоимости жилья. 
Но по условиям программы 
приобрести квартиру можно 
только на первичном рынке. 
Муравленковцы спрашивают 
губернатора, нельзя ли рас-
смотреть вопрос по внесению 
изменений в новую жилищ-

ную программу и рассмотреть 
возможность приобретения 
жилья по сертификату на вто-
ричном рынке? 

«Мы столкнулись с такой 
задачей, что нам надо стро-
ить не тысячу, а сотни тысяч 
квадратных метров жилья. 
Сейчас вся страна переходит 
на новые правила финанси-
рования строительства по 
эскроу-счетам.  Это банков-
ские счета, на которых будут 
храниться деньги покупателей 
до момента сдачи жилых до-
мов в эксплуатацию. Сейчас 
эта программа только наби-
рает обороты. Строитель не 
решается начинать новый 
проект в силу того, что у него 
нет уверенности в востребо-
ванности квартир. А здесь, 
на Ямале, мы застройщи-
кам говорим: на руки людям 
выдано 100 сертификатов –  
это значит, как минимум 100 
покупателей готовы приоб-
рести жилье в новых домах. 
И в такие моменты застрой-
щик практически автомати-
чески принимает решение 
по началу нового жилищного 

строительства», – разъяснил 
губернатор. Первичный ры-
нок будет. Участникам новой 
жилищной программы не 
стоит переживать о том, что 
право на использование сер-
тификата будет утрачено. Оно 
будет пролонгировано, и люди 
обязательно улучшат свои жи-
лищные условия при помощи 
поддержки окружного прави-
тельства. 

Глава региона также отме-
тил, что строительство нового 
жилья – это не только решение 
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Через три года в регионе будут построены 
31 детский сад, 25 школ, 5 спортивных 
комплексов. В 2022 году в Муравленко 
планируют завершить строительство детского 
сада «Ладушки» и школы на 500 мест.
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НАЦПРОЕКТЫ ОПРЕДЕЛЯЮТ КУРС
Губернатор Дмитрий Артюхов провел встречу с муравленковцами

#акценты

Губернатор подвел итоги восьмидневного 
объезда Ямала. 20 августа в Ноябрьске,  
завершая своё путешествие, Дмитрий  
Артюхов встретился с журналистами 
региональных и муниципальных СМИ  
и поделился впечатлениями и выводами 
поездки. 

Надо чаще встречаться и 
больше говорить с людьми

«Очевидно, что власть на 

местах должна больше рабо-
тать с жителями. Действитель-
но, приходилось отвечать в 

каждом муниципалитете на 
вопросы, которые должны ре-
шаться ещё на подходах к зда-
нию местной администрации. 
Не хватает, видимо, людям 
прямых и открытых площадок 
для общения с властью. Часто 
приходится слышать, что не-
возможно попасть на личный 
приём. Я сейчас думаю над 
тем, как эту ситуацию решать. 
Возможно, поручу чаще про-
водить встречи в подобном 

формате, чтобы главы активно 
использовали современные 
средства связи, те же прямые 
эфиры в социальных сетях. 
Важно, чтобы это было си-
стемно, чтобы было какое-то 
расписание. Это не отменя-
ет личных приёмов, каждый 
глава обязан их еженедельно 
проводить. Но встречи с на-
селением тем и хороши, что 
там нельзя слукавить, ведь 
слышат все».

Дорога разная и  
не всегда плохая

«Дорога разная на самом 
деле. Я не соглашусь с мнени-
ем, что всё плохо. Те, кто ездят, 
знают, что за последние годы 
появились нормальные участ-
ки, на которых едешь быстро, 
всё в порядке. Многое зависит 
от ландшафта. Видишь, что 
сухое место, дорога держится. 
Если вокруг болото, вода – до-
рога поплыла. По качеству ра-

«Теперь разговор с дорожниками будет строиться по-другому» 
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квартирных вопросов, но и 
развитие экономики муници-
палитетов. 

ДЕНЬГИ ВЗАМЕН 
УЧАСТКА

Многодетные семьи инте-
ресовались у губернатора во-
просами по предоставлению 
земельных участков для ин-
дивидуального жилищного 
строительства. Губернатор 
подчеркнул: участки готовы 
предоставлять, но из 100 про-
центов семей действительно 
строить свой дом готовы толь-
ко 3 процента. А подготовка 
земельных участков стоит 
больших денежных средств, 
потому как необходимо обе-
спечить водоснабжение, элек-
тричество, систему канализа-
ции, дороги. Только в таком 
виде предоставляют участ-
ки многодетным, а строить, 
получается, большинство из 
них не планирует и не хочет. 
Поэтому в сентябре депутаты 
окружного Законодательного 
Собрания будут рассматри-
вать законопроект, который, 
в случае принятия, позволит 
многодетным семьям полу-
чать субсидии взамен земель-
ных участков. 

«Я уже предвижу, что будут 
вопросы о размере компен-
сации. Поэтому мы решили 
пойти по двум путям. Для 
многодетных малоимущих се-
мей выплата будет выше, они 
больше всего нуждаются в под-
держке. А для семей, которые 
не обладают таким статусом, 
выплата будет рассчитываться 

в размере кадастровой стои-
мости земельного участка. Ду-
маю, так будет справедливо», –  
отметил губернатор, отвечая 
на вопрос из зала.

СУБСИДИЯ 36+
Губернатор особо  подчерк-

нул принципиальную зна-
чимость нового подхода в 
предоставлении поддержки 
молодым ямальским семьям. 
Финансирование окружной 
жилищной программы «Моло-
дая семья» будет существенно 
увеличено. Более того, семьи, 
которые в течение последних 
пяти лет выбыли из жилищ-
ной программы по причине 
достижения 36-летнего воз-
раста, теперь смогут получить 
долгожданную субсидию. 

Постановление, коррек-
тирующее условия участия 
и направления использова-
ния социальной выплаты для 
тех, кому уже исполнилось 36 
лет, уже подписано. Теперь в 
программу смогут вернуть-
ся не только те, кто выбыл из 
очереди в 2019 году, но и те, 
кто не дождался субсидии в 
прошлые годы. Заявления 
уже принимают в управлении 
муниципального имущества 

от семей, которые были ис-
ключены из списка по дости-
жении предельного возраста, 
начиная с 1 января 2014 года. 
Правительство округа долж-
но предоставить возможность 
молодым семьям, которые хо-
тят жить на Ямале, получить 
своё жильё. «Задача, которую 
я ставлю перед профильным 

управлением – по программе 
«Молодая семья» очередников 
остаться не должно. Чтобы все, 
кто в течение года имеет право 
на эту выплату, смогли ее по-
лучить. Для выполнения этой 
задачи необходимо примерно 
1-2 года», – отметил Дмитрий 
Артюхов.

Направить социальную вы-
плату молодые семьи могут 
как на покупку нового и стро-
ящегося жилья, так и на по-
гашение ипотечного займа. 
Отметим, что в этом году го-
роду Муравленко по окружной 
программе «Молодая семья» 
дополнительно выделено бо-
лее 70 миллионов рублей. Суб-
сидии уже получили 42 семьи, 
в скором времени ее выдадут  
еще 60 участникам жилищной 
программы.

КАПИТАЛЬНАЯ 
«ВТОРИЧКА» 

Пенсионеры интересова-
лись, когда и на каких усло-
виях в городе начнут выку-
пать квартиры на вторичном 
рынке. Губернатор пояснил, 
это решение уже принято. 500 
миллионов рублей будет вы-
делено из окружного бюджета 
городам и поселкам на реали-
зацию этих целей. Выкупать 
будут квартиры только в домах 
капитального исполнения, в 
последующем их будут пре-
доставлять людям, которые 
нуждаются в улучшении жи-
лищных условий. 

За два с небольшим часа 
губернатор Дмитрий Артюхов 
обсудил с муравленковцами 
более двух десятков вопросов. 
В завершение встречи глава 
региона поблагодарил жите-
лей города за честный разго-
вор, отметив, что все темы, ко-
торые прозвучали в зале, пра-
вительство округа обязательно 
возьмет в работу. «Вопросы, 
которые беспокоят ямальцев, 
необходимо решать в первую 
очередь. Это обязанность всех 
представителей власти. Жи-
тели округа должны реально 
ощутить качественное изме-
нение жизни. Этого требуют 
национальные проекты», – ре-
зюмировал губернатор.

РАЗВИТИЯ

Финансирование окружной жилищной 
программы «Молодая семья» будет 
существенно увеличено. Более того, семьи, 
которые в течение последних пяти лет 
выбыли из жилищной программы по причине 
достижения 36-летнего возраста, теперь 
смогут получить долгожданную субсидию.

“

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК И ИЗ ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГУБЕРНАТОРА ЯНАО

#акценты

бот нужен контроль. Заметил, 
что по трассе качество работ 
выше. Заезжаю в муниципа-
литет, невооружённым гла-
зом видно, что-то не то: кри-
вая дорога, лужи собираются, 
хотя вчера только закатали. 
Округ помогает деньгами му-
ниципалитетам и, конечно, 
по итогу работ будем делать 
выборочные контрольные 
мероприятия: заказывать в 
лаборатории анализ, всё ли 
сделано по стандарту либо 
кто-то сэкономил. И будем по 
результату решать, как дальше 
с подрядчиком работать».

Главная трасса Ямала 
полностью обновится

«Четыре года – это срок, ко-
торый я перед собой ставлю, 
чтобы привести дорогу в по-
рядок. И где-то мы обойдёмся 
серьёзным ремонтом, а где-то 
будет строительство. На том же 
участке Коротчаево – Новый 
Уренгой сама геометрия до-
роги недопустима, её нужно 
сделать принципиально дру-
гой, потому что все эти пет-
ляния опасны. Президент РФ 
поставил перед нами задачу 
минимизации всех серьёз-
ных аварий вплоть до нуля. 

Это потребует огромных уси-
лий. Не исключено, что при-
дётся государственный долг 
наращивать. Я убеждён, что 
инвестиции в инфраструкту-
ру окупаются потом с высо-
ким коэффициентом за счёт 
развития региона. Также эта 
стройка потребует огромной 
концентрации в регионе про-
фессионалов дорожного стро-
ительства, ведь такой объём 
текущими нашими мощно-
стями не переварить. Три года 
я отвожу на самые сложные 
участки и год на те, которые се-
годня в более или менее при-

емлемом состоянии. Но это, 
напомню, предварительная 
оценка срока. В любом случае, 
дороги – наш приоритет».

 
Поездкой доволен, получил 
практический результат

«Результатом я в целом до-
волен. Смог своими глазами 
посмотреть состояние доро-
ги. Теперь разговор с дорож-
никами будет строиться по-
другому. У меня запротоколи-
рована каждая кочка. У меня 
в машине стояли камеры. Как 
вы знаете, мы делали проект с 
журналистами регионального 

телевидения. Ребята снимали 
всё время, и я знаю каждую 
кочку. Если мне в следующем 
году скажут, что её не было, я 
отмотаю все эти 1 200 кило-
метров и скажу: «Нет уж, она 
была», – и будем исправлять. 
Если серьёзно – очень хоро-
ший практический результат. 
И встречи с населением – рад 
возможности такого общения. 
Точно, чего власть не должна 
делать, – это бояться честного 
прямого разговора с людьми, 
проблем».

/По материалам пресс-
службы губернатора ЯНАО/
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ВЫБОРЫ–2019

8 сентября 2019 года состо-
ятся дополнительные выбо-
ры депутата Городской Думы 
города Муравленко шестого 
созыва по многомандатно-
му избирательному округу  
№ 10. Муравленковское 
местное отделение Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» по итогам 
предварительного голосова-
ния выдвинуло кандидатом 
Климович Елену Сергеевну. 

ЗАДАЧИ РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА

Наша цель – благополучие 
человека и развитие города 
Муравленко. Партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» уверена, что избран-
ный на предварительном голо-
совании кандидат совместно 
с командой единомышлен-
ников способен продолжить 
действующий курс позитив-
ных перемен.

Сохранение социальных 
гарантий.

Вектор на развитие меди-
цины, культуры, спорта, обра-
зования и гарантированные 
социальные обязательства по 
поддержке граждан является 
залогом благополучия города 
Муравленко. Поэтому социаль-
ные обязательства будут выпол-
няться при любом развитии по-
литической или экономической 
ситуации. Партия обеспечит 
контроль за их выполнением.

Материальное благополу-
чие муравленковцев должно 
расти.

В этом главный критерий 
эффективности любых про-
ектов и преобразований. Сюда 
входят, в том числе:

 – усиление социальной 
поддержки населения, сохра-
нение финансирования соци-

альных инициатив предыду-
щих лет, в том числе програм-
мы «Переселение из районов 
Крайнего Севера»;

– расширение условий для 
самостоятельной занятости 
и экономической активности 
населения;

– обеспечение своевремен-
ной выплаты заработной пла-
ты и строгой ответственности 
работодателей за любые ее за-
держки;

– забота о пенсионерах и 
инвалидах, социальная под-
держка материнства и детства.

Муравленко – территория 
комфортной среды.

В Муравленко успешно реа-
лизуется партийный проект «Го-
родская среда». На территории 
города активно ведется расселе-
ние непригодных для прожива-
ния жилых многоквартирных 

домов, признанных в установ-
ленном порядке аварийными 
и подлежащими сносу.

В рамках реализации про-
екта выполняются работы по 
благоустройству обществен-
ных территорий и дворовых 
территорий многоквартирных 
домов.

 Город Муравленко успешно 
участвует в реализации про-
екта «Уютный Ямал».

Поддержка социально зна-
чимых проектов.

Продолжается реализация 
зарекомендовавших себя фе-
деральных проектов Партии, 
таких как «Крепкая семья», 
«Народный контроль», «Город-
ская среда»,  «Историческая 
память», «Здоровое будущее», 
«Старшее поколение», «Еди-

ная страна – доступная сре-
да», «Культура малой Роди-
ны», «Новая школа», «Школа 
грамотного потребителя», 
«Безопасные дороги», «Чистая 
страна», а также региональных 
проектов «Забота», «Здоровое 
питание», экологического 
проекта «Будущее Арктики» 
и  проектов муниципального 
уровня – «Клуб инициативных 
людей», «Дни воинской сла-
вы»,  «Начни с себя».

Таким образом, Партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» в городе 
Муравленко является поли-
тической силой, объединяю-
щей инициативы горожан в 
стремлении обеспечить ста-
бильность и благополучие Му-
равленко и его жителей.

Нам нужна поддержка 
муравленковцев, чтобы про-
должить начатое, сохранить 
результаты и идти к новым 
достижениям. 

Опираясь на вашу поддерж-
ку и ваш выбор, мы сможем и 
дальше работать в интересах 
жителей Муравленко!

Предвыборная программа Муравленковского местного отделения Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» на дополнительных выборах депутата Городской Думы города 
Муравленко шестого созыва по многомандатному избирательному округу № 10

• Проводить мероприя-
тия по благоустройству 
дворовых территорий, 
детских и спортивных 
площадок.

• Проводить меропри-
ятия по очистке тер-
ритории от отходов 
жизнедеятельности, 
строительного мусора. 

• Принимать участие в 
решении вопросов, свя-
занных с общественной 
жизнью города, в разви-
тии культуры и спорта. 

• Активно участвовать в 
пропаганде здорового 
образа жизни и повы-
шения уровня соци-
альной ответственно-
сти среди молодежи и 
взрослого населения. 

• Сделать первоочеред-
ной задачей переселе-
ние людей из ветхого 
и аварийного жилья и 
ремонт дорог.

 
• Капитальные ремон-

ты многоквартирных 
домов – под особый 
контроль! Установить 

последовательный, 
фактический контроль 
надзорных инстанций, 
общественников и соб-
ственников квартир за 
выполнением ремонт-
ных работ.

 
• Открыть зоны отдыха 

для семьи и молодёжи! 
В городе необходимо 
создать современную 
рекреационную зону 
отдыха с детскими раз-
влекательными, игро-
выми элементами. 

• Спортивные площадки 
в шаговой доступности! 
Мы за строительство 
спортивных площадок 
для игры в волейбол и 
баскетбол. 

Программа избирательного объединения 
Ямало-Ненецкое окружное отделение политической партии  

«Коммунистическая партия Российской Федерации» на дополнительных выборах  
депутата Городской Думы города Муравленко шестого созыва

ГОЛОСУЙТЕ ЗА КАНДИДАТОВ ОТ ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ»!

Приоритетом нашей программы, как и для большин-
ства жителей города, является удобство, комфорт, а 
также качество жизни. 

БЛАГОУСТРОЕННАЯ 
ЖИЗНЬ

Необходимо помочь тем, 
кто слабее. Прежде всего, уве-
личить пособие матерям-оди-
ночкам.

Снизить тарифы ЖКХ.
Запретим вступать в брак 

по расчету. Рождение ребен-
ка только по согласию обоих 
будущих родителей.

Снять все ограничения на 
выезд за рубеж из-за любых 
долгов.

БЕЗОПАСНАЯ ЖИЗНЬ
Запретить коллекторскую 

деятельность. Долги должна 
взыскивать только Служба су-
дебных приставов.

Запретить проводить сдел-
ки с жильем одиноких граж-
дан без участия их родствен-
ников.

Многие болезни, например, 
ожирение, связаны с некаче-
ственными продуктами. Пора 
запретить ввоз ГМО и вернуть 
ГОСТы. 

За ввоз в Россию и продажу 
вредных, опасных продуктов 
и товаров – немедленно от-
правлять под суд.

КУЛЬТУРНАЯ ЖИЗНЬ
Пора коренным образом 

изменить информационную 
политику СМИ. Отрицатель-
ной информации должно 
быть не более 10 %. Семейные 
скандалы, дележка детей и 
имущества, поиск скелетов в 
шкафу у всех на глазах – всё 
это имеет только отрицатель-
ные последствия.

ЭФФЕКТИВНОЕ 
ГОСУДАРСТВО

Сократить количество депу-
татов Госдумы до 200 человек, 
а также число парламента-
риев во всех региональных и 
местных советах. Хватит раз-
водить чиновничий аппарат.

Заблокировать все мошен-
нические схемы в торговле.

Провести всеобщую амни-
стию, гуманизировать Уголов-
ный кодекс. В тюрьмах долж-
ны остаться только убийцы, 
грабители, наркодилеры, 
крупные мошенники и воры.

Граждане хотят отменить 
мораторий на смертную казнь. 
Нужно пойти навстречу.

ИДЕОЛОГИЯ
Наша идеология и наша 

главная цель – благополучие 
России и ее граждан.

Опубликовать все секрет-
ные архивы.

Вернуться в границы СССР: 
мирно, через референдумы. 
Большинство граждан во всех 
бывших союзных республиках 
с радостью вернутся в общее 
государство, потому что рань-
ше жили лучше.

Отменить политическую 
282-ю статью УК РФ и 212-ю 

статью УК РФ. Мы за свободное 
общество.

Привлечь организаторов 
«перестройки» к ответствен-
ности.

С полной версией про-
граммы ЛДПР можно озна-
комиться на официальном 
сайте ldpr.ru

Программа Муравленковского местного отделения ЯНРО ЛДПР 
на дополнительных выборах депутата Городской Думы города Муравленко 

шестого созыва



КОЛОНТИТУЛБольше новостей
на нашем сайте
WWW.MURAVLENKO24.RU

НАШ ГОРОД
№ 34 (1319)

22 августа 2019 года 5ТВОИ ЛЮДИ, ГОРОД!

ИНФОРМАЦИЯ 
о времени и месте голосования на дополнительных выборах 
депутата Городской Думы города Муравленко шестого созыва  

по многомандатному избирательному округу № 10
(дата голосования – 8 сентября 2019 года)

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан 
по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам в соответствии с графиком 
приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями 
структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 12.06.2019 № 896 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» 
№ 25 (1310) от 20 июня 2019 года на стр. 35).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 

42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Еди-
ной дежурно-диспетчерской службы  
г. Муравленко 

55–1–52  / Проверка алкогольной продук-
ции на контрафакт, незаконная торгов-
ля спиртными напитками, в том числе  
несовершеннолетним 

55–1–57  / Защита прав потребителей,  
несанкционированная торговля

22–1–78  / Об употреблении, распростра-
нении наркотиков 

8–800–2000–122  / Единый общероссий-
ский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, 
совершенных преступлениях 
и происшествиях можно сообщить 

ПО ТЕЛЕФОНАМ 
ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России 
по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России  
по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА 
(Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

#ксведению

Для избирателей, которые по 
уважительным причинам (отпуск, 
командировка, режим трудовой 
и учебной деятельности, выпол-
нение государственных и обще-
ственных обязанностей, состояние 
здоровья и иные уважительные 
причины) не смогут принять уча-
стие в голосовании в воскресе-
нье 8 сентября 2019 года, предус-
мотрено досрочное голосование. 

Досрочное голосование про-
ходит на избирательном участке 
№ 410, расположенном по адре-
су: ул. Муравленко, д. 20, МБОУ 
«Школа № 4», телефон: 5-55-10, в 
период с 28 августа по 7 сентября 
2019 года включительно.

Режим работы участковой из-
бирательной комиссии при про-
ведении досрочного голосования: 
в будние дни с 17:00 до 21:00, в вы-
ходные дни с 12:00 до 18:00. 7 сен-
тября 2019 года – с 12:00 до 16:00.

Избиратель должен лично 
подать заявление в участковую 
избирательную комиссию на из-

бирательном участке по месту жи-
тельства. Избирателю при себе 
необходимо иметь паспорт граж-
данина Российской Федерации или 
документ его заменяющий.

8 сентября 2019 года время 
голосования установлено с 08:00 
до 20:00 по местному времени.

До 14:00 8 сентября 2019 года 
вы вправе направить устное или 
письменное заявление с просьбой 
о голосовании на дому, если по 
состоянию здоровья или другим 
уважительным причинам вы не 
сможете прибыть в помещение 
для голосования.

Избиратель может проголосо-
вать, если он включен в список 
избирателей на избирательном 
участке № 410. Основанием для 
включения избирателя в список 
является факт нахождения его 
места жительства на территории 
этого избирательного участка, 
установленный органами реги-
страционного учета граждан Рос-
сийской Федерации.

 zНина Гультяева, gultyaeva.nn@muravlenko.media

В Муравленко из 186 домов деревянного 
исполнения 134 признаны ветхими и 
аварийными. Процесс переселения не 
останавливается, а набирает обороты.  
В ближайшие пять лет в новые квартиры 
переедут около тысячи семей. 

– Процедура признания 
дома аварийным начинается 
с того, что жильцы обращают-
ся за экспертизой по техниче-
скому состоянию конструк-
тивных элементов и несущих 
конструкций дома, – разъяс-
няет заместитель начальни-
ка УМИ Булат Акмалов. – Соб-
ственники заключают договор 
c экспертной организацией, 
которая проведет обследова-
ние. После того как получено 
заключение, жильцам надо 
обратиться с заявлением о 
признании многоквартирного 
дома аварийным и подлежа-
щим сносу в управление жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства. Комиссия осматривает 
дом и  принимает решение о 
признании или непризнании 
дома аварийным. После этого 
Администрация города гото-
вит распорядительный акт, 
в котором указываются дата 
признания дома аварийным и 
сроки его сноса, о чем уведом-
ляются жильцы.

ЧЕРЕЗ ФОНД –  
В НОВОСТРОЙКИ

Способ расселения зависит 
от того, в какую программу по-
падает дом. Если в программу 
Фонда жилищного строитель-
ства ЯНАО, то тогда для рас-
селения этого дома строится 

жилье в рамках соглашения 
между муниципалитетом и 
Фондом жилищного строи-
тельства. В настоящее время 
в соглашение с Фондом в Му-
равленко включены 33 дома. 
В этом случае обеспечение 
жильем как нанимателей, так 
и собственников происходит 
путем предоставления квар-
тир в новостройках. Следо-
вательно, при расселении с 
нанимателями заключается 
договор найма. Выделяется 
квартира исходя из фактиче-
ски занимаемой площади. К 
примеру, вместо 40 квадрат-
ных метров в аварийном жи-
лье в новостройке предоставят 
те же 40. С собственниками же 
заключается  договор мены. По 
однокомнатным квартирам и 
комнатам мена происходит 
без доплаты. Собственникам 
2-, 3-комнатных квартир не-
обходимо выплатить разницу 
рыночной стоимости между 
аварийным жильем и ново-
стройкой. Это предусмотрено 
36-м законом автономного 
округа об обеспечении жильем 
граждан, проживающих на 
территории ЯНАО.

ВЫПЛАТА ВЗАМЕН 
«АВАРИЙКИ»

Возмещение стоимости 
аварийного жилья проис-

ходит после процедуры изъ-
ятия земельного участка под 
многоквартирным аварий-
ным домом и каждого жилого 
помещения, находящегося в 
нем. Производится эта про-
цедура согласно правовому 
акту Администрации города. 
Собственников уведомляют 
об этом решении и о том, что 
будет производиться оценка 
жилья. В дальнейшем с жиль-
цами заключается соглашение 
об изъятии жилого помеще-
ния и предоставлении им его 
выкупной стоимости. Благо-
даря такому механизму му-
равленковцы могут решить 
жилищный вопрос самосто-
ятельно, приобретя квартиру 
на вторичном рынке города 
либо за его пределами. Сто-
ит отметить, что в выкупную 
стоимость включают не толь-
ко цену земельного участка и 
квартиры, но и расходы, свя-
занные с нотариальными сдел-
ками, транспортными услуга-
ми для переезда.

В 2018-м выплату-возме-
щение получили 126 семей, с 
начала 2019-го – уже 34. Пере-
селение по такой схеме про-
исходит в кратчайшие сроки –  
за 4-6 месяцев, так как жи-
телям аварийных домов не 
нужно ждать строительства 
новых объектов и можно са-
мостоятельно выбрать способ 
решения своего жилищного 
вопроса. До конца года на эти 
цели будет выделено более 
полумиллиарда рублей. По 
такой  же схеме расселят еще 
17 многоквартирных домов. 
Собственники получат вы-
плату-возмещение и распо-
рядятся средствами по своему 
усмотрению. За счет данной 

окружной целевой субсидии 
планируется расселить 325 
муравленковских семей, из 
них  290 получат выплату.Для 
семей, проживающих в муни-
ципальном жилье по социаль-
ному найму, на вторичном 
рынке приобретут 37 жилых 
помещений.

ЗАКУПКИ – ТОЛЬКО  
ЧЕРЕЗ АУКЦИОН 

Для расселения нанима-
телей, проживающих на ос-
новании договора соцнайма, 
приобретается жилье на вто-
ричном рынке. Это хорошая 
возможность для собственни-
ков, кто по разным причинам 
не в силах продать свою квар-
тиру. Сделать это можно через 
аукцион по процедуре, предус-
мотренной законодательством 
в сфере закупок. На электрон-

ной площадке «РТС-тендер» 
размещается аукцион, где ука-
зана потребность, площадь и 
технические требования  при-
обретаемых жилых помеще-
ний. Собственнику-продавцу 
необходимо зарегистриро-
ваться на электронной торго-
вой площадке www.rts-tender.
ru, получить аккредитацию, 
электронную цифровую под-
пись и открыть специальный 
счет. Важно, чтобы это было 
жилье без обременения, в не-
аварийном доме капитально-
го исполнения и соответство-
вало техпаспорту. В прошлом 
году УМИ для расселения 
граждан, проживающих по 
договору социального найма, 
было закуплено 84 жилых по-
мещения на вторичном рынке 
через электронный аукцион, в 
2019 – 33.

#жильё

ЕСЛИ ВАШ ДОМ АВАРИЙНЫЙ,
или Порядок расселения из ветхого жилья
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ПЕРВОПРОХОДЕЦ НА КОЛЁСАХ
Как прокладывал путь в город Александр Гриневич

 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media

Муравленковец с 35-летним стажем Александр 
Григорьевич Гриневич – один из тех первых 
водителей, что день и ночь крутили баранку 
своего грузовика, прокладывая путь в 
зарождающийся поселок Муравленковский в 
далеком 84-м. 

– Кого называют первопро-
ходцами? На Севере – это не те, 
кто пешком пришли, а те, кто 
на колесах сюда добрались. То 
есть мы, водители. Без колес, 
без машины здесь никуда, – и 
сегодня убежден наш земляк.

ПО БЕТОНКЕ  
НА ПАНЕЛЕВОЗЕ

В мае 1983 года из города 
Кременчуга Полтавской об-
ласти прибыл 37-летний Алек-
сандр на Север. Как откровен-
но признается – за «длинным» 
рублем. 

– Хорошие друзья прислали 
мне вызов. Приехал я в Но-
ябрьск, работу искал дня три-
четыре, пока не остановился 
на СМУ «Укртюменжилстрой». 
Со 2 июля уже крутил баранку 
своего панелевоза.

Сюда нас перекинули через 
год, когда началось активное 
строительство поселка. Сна-
чала мы, водители, привезли 
монтажников. Нашей зада-
чей было возить из Ноябрьска 
стройматериалы для новых 
домов, – вспоминает Алек-
сандр Григорьевич. – Какая 
бы ни была погода – в снег, 
мороз, дождь, слякоть, голо-
лед – надо было ехать и везти 
стройматериалы, ведь стро-
ительство будущего города 
не должно останавливаться. 
Я водил панелевоз КрАЗ-255. 
Асфальта еще никакого не 
было, а бетонка – это же как 
стиральная доска. И быстро с 
платформами для перевозки 
панелей, которые накрепко 
затягивались тросами, по та-
кой дороге не поедешь. Сейчас 
дорога до Ноябрьска – совсем 
другое дело! Потом уже меня 
пересадили на КамАЗ. Сам 
ездил за ним в Набережные 
Челны в 1989 году.

КОЛЁСНАЯ «БОЛЕЗНЬ»
Работа водителей на Край-

нем Севере достаточно экс-
тремальная. За годы, которые 
Александр Григорьевич про-
вел за рулем в этих суровых 
условиях, бывало всякое.

– У колес была такая «бо-
лезнь» – спускались на морозе. 
Ложишься тогда на снег, на 
лед, подставляешь домкрат и 
меняешь колесо, – вспоминает 
бывалый шофер. – Или дизель-
ное топливо застывало, и дви-
гатель глох в дороге. Приходи-
лось паяльную лампу брать и 
отогревать. Если не было ее с 
собой, делать какой-то факел.

На моей памяти ниже всего 
температура опускалась зи-
мой 83-84-го, до -56 градусов. 
Мы даже машины не глушили 
в актированные дни. Ангаров, 

гаражей теплых тогда еще не 
было, вся техника стояла на 
улице. Чтобы нам свои замо-
роженные железяки завести, 
полдня надо было потратить, 
поэтому мы их не глушили. В 
такой мороз только наблюдали 
за техникой, чтобы не глохла. 

А уж если это случалось, сли-
вали воду, чтобы не размо-
розить двигатель. Начинали  
работать, когда температура 
поднималась до -40 или… на 
усмотрение начальства. 

НУЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК 
Супруга водителя панеле-

воза Тамара Николаевна и две 
дочери (старшей было  девять, 
младшей – два) приехали на 
Север к мужу и отцу, когда он 
жил еще в Ноябрьске. 

– За год, который прожил 
на Севере, я усы отпустил. Так 
младшая дочка, когда меня 
увидела, испугалась, – с улыб-
кой вспоминает сегодня Алек-
сандр Григорьевич. 

В Ноябрьске, как и мно-
гие северяне того времени, 
Гриневичи прошли все круги 
жилищного ада: ютились и в 
вагончике, и в бочке со всеми 
вытекающими «удобствами». 
В Муравленко же организация 
сразу выделила своим сотруд-
никам – водителю и диспет-
черу СМУ-2 – двухкомнатную 
квартиру на первом этаже пя-
тиэтажки на Ленина, 50.

– Значит, я в числе «нуж-
ных» людей оказался, – шутит 
Александр Григорьевич. – Вот 
так в 84-м в Муравленко и на-
чался Север для всей нашей 
семьи. А через четыре года 

у нас родился третий ребе- 
нок – сын, и нам дали трехком-
натную квартиру. 

ТРИ ХОББИ ГРИНЕВИЧА
После расформирования 

в 1995 году УТЖС Гриневич 
перешел к нефтяникам. Ра-
ботал на ППУ – передвижной 
парообразующей установке, 
применяющейся в основном 
на месторождениях. В свобод-
ное время увлекался тихой 
охотой – на его малой родине 
такого грибного изобилия, как 
на Ямале, не увидишь.  

Еще одним нешуточным 
увлечением Александра Гри-
невича в молодости была фо-
тография. С помощью своего 
неразлучного друга ФЭДа он с 
удовольствием снимал своих 
коллег, друзей, родных, город. 

– У меня черно-белых фото-
графий тьма-тьмущая. А вот 
таких, где сам есть, мало. Фо-
тограф же как сапожник без 
сапог. Других снимает, а сам 
остается за кадром, – смеется 
Александр Григорьевич. – Сей- 
час увлечение фотографией 
для меня в прошлом. Ни плен-
ки черно-белой, ни фотобу-
маги для ФЭДа днем с огнем 
не найдешь, а современные 
фотоаппараты меня не при-
влекают.

А вот самое серьезное из 
своих увлечений Александр 
Григорьевич Гриневич про-
нес через всю жизнь. Сколько 
себя помнит, он пел: как в со-
ставе вокальных и хоровых 
коллективов, так и сольно. На-
чинал еще дома, на Украине, 
не оставил увлечение и после 
того, как приехал на Крайний 
Север.

– Пока Дом культуры «Укра-
ина» не построили в Мурав-
ленко, мы собирались на 
импровизированной сцене 
спортзала «Каштан», там еще 
для зрителей скамеечки ста-
вили, – вспоминает Александр 
Григорьевич. – Был у нас во-
кальный коллектив «Вдохно-
вение», которым руководила 

Светлана Гарьевна Валяева. 
Я был в его составе, но чаще 
сольно исполнял. Так полу-
чилось, что всю жизнь пою. 
Последние четыре года – в со-
ставе хора ветеранов «Русская 
душа». 

Этот человек до сих пор не-
равнодушен к тому, каким го-
род стал сегодня.

– Муравленко нашей моло-
дости – одна сплошная строй-
ка. Одни дома уже заселились, 
другие только строились. О 
тротуарах и асфальте на ули-
цах мы только мечтали. Доро-
ги были скорее «направлени-
ями», потому что как таковых 
их не было. Кроме вездеходов 
и машин с повышенной прохо-
димостью больше никакая тех-
ника по тем «дорогам» пройти 
не могла. Сейчас, конечно, о 
Муравленко можно сказать 
очень много хорошего. И я 
очень рад и горд, что прини-
мал участие в строительстве 
этого маленького, но уютного 
северного города. 

 ] Концерт в «Каштане», по-
священный годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина. Конец 
80-х годов

 ] Поход за грибами с товарищем. 1983 год / ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСАНДРА ГРИНЕВИЧА

 ] За рулем панелевоза. 1983 год

 ] С дочкой и сыном в Муравленко. 1989 год
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Всего три года было Нине Алексеевне Василевич, 
когда началась Великая Отечественная война. 
Но она на всю жизнь запомнила, как беременная 
мама, в попытке спасти троих детей, бежала с 
родной Украины в глубь страны, как в пути их 
дважды бомбили, как голодали во время войны 
и еще долго после... Ничего не забыла Нина 
Алексеевна – дочь фронтовика и дитя войны.

ЛЕТЕЛИ КРАСНЫЕ 
БУМАЖКИ...

Первые месяцы войны. Не- 
ожиданно и коварно вторг-
шийся враг стремительно 
захватывает всё больше и 
больше территорий Советско-
го Союза. Чтобы не попасть в 
немецкую оккупацию, семья 
коммуниста Алексея Ширая 
вынуждена была бежать в тыл. 

Товарняк, в котором они 
двигались по железной доро-
ге, не раз бомбили с воздуха. 
Хоть и была тогда совсем ма-
ленькой, Нина Алексеевна от-
четливо помнит, как одна из 
авиабомб угодила в соседний 
вагон.

– Открывается дверь товар-
ного вагона, и кто-то кричит: 
«Выходите скорее, выходите!» 
В это время немецкий само-
лет пошел на разворот, чтобы 
закончить свое черное дело. 
Будто вчера это было, вста-
ет передо мной картина: мы 
трое – я, сестренка и братик –  
бежим с беременной мамой 
как можно дальше от поезда, –  
вспоминает Нина Алексеев-
на. – С неба на нас пикирует 
бомбардировщик, а в воздухе 
кружат красные бумажки... Я 
бросаюсь их собирать, ведь в 
нашем родном селе я никогда 
не видела таких ярких карти-
нок. Мама тянет меня за руку: 
«Бежим, бежим!» Но я уже не 
замечаю ничего вокруг, ведь 
бумажка такая яркая...

Позже Нина Алексеевна уз-
нала, что так запавшими в ее 
детскую память красивыми 
бумажками были банкноты 
достоинством три червонца 
(30 рублей), которые выпуска-
ли с 37-го по 47-й годы. Купю-
ры разлетелись вокруг разби-
того эшелона после того, как 
фашистский бомбардировщик 
взорвал вагон, в котором не-
сколько состоятельных семей 
везли свои накопления.

СПАС «ЯСТРЕБОК»
Второй раз их бомбили уже 

на переправе через Десну.
– Мы переправляться наду-

мали. Загнали на паром под-
воду, сидим, ждем, что начнем 
отчаливать. Откуда ни возь-
мись – «мессер»! – при воспо-
минании Нину Алексеевну до 
сих пор бросает в дрожь. – Две 
бомбы уже сбросил. «Третья, –  
сказала мать, – точно в нас 
угодит, пойдем на дно раков 
кормить». И она посадила нас 
в большой мешок, чтобы мы 
не видели этого ужаса. Мы уже 
приготовились умирать, как 
мой братик (он был старше на 
два года, ужасно любопытный, 
шустрый и всё время выгля-
дывал из мешка) закричал: 
«Ястребок наш, ястребок!» Так 
называли в народе советские 
истребители. Наш пилот за-
вязал бой с немцем и оттеснил 
его в сторону. Только благо-
даря героизму неизвестного 
летчика мы переплыли через 
реку живыми и невредимыми, 
а не стали кормом для раков, 
как боялась мама.

 
МАЛЮТКУ НЕ УБЕРЕГЛИ

По дороге в Казахстан они 
делали вынужденные оста-
новки. В Куйбышеве младшая 
из детей, Ниночка, заболела 
корью, а ее мама в это время 
родила девочку. Забегая впе-
ред, уже в послевоенные годы,  
скажем, что всего в семье было 
семеро детей. Заботливым 
родителям всех удалось вы-
растить, вот только малютку 
Тамарочку, родившуюся в до-
роге, не уберегли...

– Всю войну мы жили в Ка-
захстане возле города Чимкен-
та на квартире у одной жен-
щины. Мама после родов была 
вынуждена работать в колхозе 
за трудодни, чтобы  прокор-
мить нас, – вспоминает Нина 
Алексеевна. – Уходя, она остав-

ляла для маленькой грудное 
молоко. Как потом выясни-
лось, сын хозяйки Володька 
его тайком выпивал, и наша 
сестренка часто оставалась го-
лодной. Так что девочка была 
очень слабенькая, и когда мы 
сразу после войны вернулись 
на Украину, она умерла…

НА ВСЮ ЖИЗНЬ ОСТАЛСЯ 
ХРОМЫМ

До войны семья Ширай 
жила в Черниговской области. 
Отец Нины Алексей Фомич 
работал директором фабрич-
но-заводского училища, в ко-
тором обучались в основном 
дети-сироты. Когда началась 
война, он получил партийное 
задание – доставить сирот в 
тыл. Чтобы их эвакуировать, 
ему пришлось оставить свою 
семью, которая спасалась 
бегством в одиночку. Убедив-
шись, что подопечные в без-
опасности, Алексей Фомич 
отправился к своей семье, 
которая с риском для жизни, 
но в целости и сохранности 
уже добралась до Казахстана. 
В июле 42-го отец четверых 
детей был призван на фронт 
Саранским райвоенкоматом 
Южно-Казахстанской области.

Сражаться Алексея Фомича 
отправили не сразу, сначала 
он прошел обучение в школе 
младших офицеров. Но в фев-
рале 43-го лейтенант Ширай 
уже вел в бой свой миномет-
ный взвод. Воевал в составе 
248-го стрелкового полка 31-й 
стрелковой дивизии 46-й ар-
мии 3-го Украинского фронта. 

Помнит Нина Алексеевна 
рассказы отца, как однажды 
зимой попал его миномет-
ный взвод в окружение. Он 
отдал приказ снять валенки 
и идти тихо, чтобы немцы не 
услышали, как хрустит под их 
ногами снег. Так, босыми, в 
одних портянках, и вышли из 
окружения.

– А в октябре 43-го в на-
ступательных боях в районе 
поселка Криничка Днепро-

петровской области папа по-
лучил тяжелое ранение. Во 
время наступления, как по-
ложено командиру, он первым 
выскочил из окопа, поведя за 
собой бойцов. В этот момент 
снайпер его и подбил, – расска-
зывает Нина Алексеевна. – Но 
солдат он тогда в атаку поднял. 
А они его не бросили, оттащи-
ли в кукурузное поле, пообе-
щав вернуться.

Полгода провел комвзвода 
в эвакогоспитале № 2470 го-
рода Баку. Ранение оказалось 
серьезным, пуля задела кость. 
Ногу врачи спасли, но он на 
всю жизнь так и остался хро-
мым – нога стала короче на че-
тыре сантиметра. В мае 44-го 
его комиссовали по ранению, 
и Алексей Ширай отправился 
в Казахстан, к нуждающимся 
в нем жене и четверым детям.

Ровно через год работав-
ший уже заведующим отделом 
агитации и пропаганды До-
брянского районного комите-
та компартии Черниговской 
области Алексей Ширай за 
тяжелое боевое ранение был 
представлен к ордену Красной 
Звезды.

НЕЗАБЫВАЕМЫЙ БОРЩ
Когда отец Нины вернулся 

из лазарета, до Победы оста-
вался еще год. Они мечтали 
вернуться на малую родину, 
и когда Украину освободили, 
Алексей Фомич скомандовал: 
«Едем домой». 

– Запомнился прекрасно 
один момент. Мы всю дорогу 
ехали с пересадками. Могли 
сидеть на какой-нибудь стан-
ции день, два, три, четыре… 
Потом подходил товарняк, 
мы покупали билеты и ехали 
дальше. Так мы добрались, на-
конец, до Харькова, – вспоми-
нает Нина Алексеевна. – Мать 
взяла оцинкованное ведро, 
чтобы сварить в нем борщ. Но 
для этого надо развести костер, 
а вокруг железнодорожных 
путей ни одной щепочки, па-
лочки, дровишек. Тогда мама 

нарвала на рельсах травы, по-
литой мазутом, и разожгла 
костер. Как зачарованные, на-
блюдали мы за тем, что она де-
лает. Ведро закипело, всё было 
в копоти. Но это был лучший 
борщ! Мы сами все наелись и 
накормили семью, ехавшую 
рядом…

#памятьжива

ДЕТСТВО ПОД БОМБЁЖКАМИ
Войну Нина Алексеевна Василевич встретила трёхлетним ребёнком

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

 ] Нина Ширай – третья справа в нижнем ряду. 40-е годы / ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА НИНЫ ВАСИЛЕВИЧ

НА БАРЖЕ
На барже выше Сталинграда
Плывут, во сне иль наяву,
Солдаты, кони и снаряды
Плывут – и с ними я плыву,
И женщине светловолосой,
Что меж солдат на барже той,
Охотно посылают плесы
Луч паутинки золотой.
Ее задумчивые очи
Военным обожгло огнем.
Какая дума душу точит?
Кто догадался бы о том?
Под этим обожженным взглядом
Свободно катится струя.
Солдат задумался с ней рядом,
И может статься – это я.
Высокий берег, берег правый…
Ветрами выжжены горбы…
Зенитки возле переправы
Дух переводят от стрельбы.
Шумит машина неизменно,
Тревожит ноздри, густ и сух,
И дух прессованного сена,
И масляный горячий дух.
Не верьте тишине, солдаты,  
Война прикинулась, что спит.
Уж самолет продолговатый
Над нашей баржею кружит.
Стеклянный куст воды взлетает
В глазах то тьма, то новый свет.
И август синеву склоняет.
И тишины на свете нет.
И женщина глядит угрюмо:
Не близко желтых круч стена,
И что ее тоска и дума,
Когда огонь, когда война.
По переправе бьют снаряды.
За переправу бой идет.

Леонид ПЕРВОМАЙСКИЙ
Перевод с украинского 

М. Алигер
 ] Алексей Ширай со старшей дочерью. 60-е годы
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#символРоссии

УВАЖАЕМЫЕ ЯМАЛЬЦЫ! 

Поздравляю вас с Днём Государ-
ственного флага Российской Фе-
дерации!
Государственный флаг символи-
зирует сильную и независимую 
Россию, патриотизм наших граж-
дан, гордость за славу Отечества.
Свой значительный вклад в укре-
пление социально-экономическо-
го потенциала страны вносят и 
жители Ямала. Самоотверженным 
трудом, ответственностью и про-
фессионализмом все вместе мы 
решаем важные государственные 
задачи, вместе определяем при-
оритеты развития Арктического 
региона во благо Родины. Пусть 
национальный стяг и впредь 
вдохновляет нас на новые свер-
шения и успехи. 
Искренне желаю всем здоровья, 
благополучия в семьях, радости 
в домах. Мира, добра, согласия, 
счастья Ямалу и великой России!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

#поздравляем

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Во все эпохи флаг Российского государства 
олицетворял собой могущество и величие 
нашего Отечества. Сегодняшнюю Россию 
невозможно представить без бело-сине-
красного флага, его знают во всех уголках 
мира. Он развевается на просторах от 
Балтики до Тихого океана, объединяет 
граждан большой страны. 

Государственный флаг в 
России появился на рубеже 
XVII-XVIII веков, в эпоху ста-
новления России как мощ-
ного государства. Впервые 
бело-сине-красный флаг был 
поднят на первом русском 
военном корабле «Орёл». 
Позже Пётр I издал указ, 
согласно которому «на тор-
говых судах» должны под-
нимать бело-сине-красный 
флаг, сам начертал образец и 
определил порядок горизон-

тальных полос. В 1896 году 
при Николае II три цвета 
флага, ставшего националь-
ным, получили официаль-
ное толкование. Красный 
цвет означал «державность», 
синий – цвет Богоматери, 
под покровом которой на-
ходится Россия, белый –  
цвет свободы и независи-
мости. 

В августе 1991 года над 
Белым домом в Москве впер-
вые был официально под-

нят трехцветный россий-
ский флаг, заменивший в 
качестве государственного 
символа красное полотни-
ще с серпом и молотом. А 
история праздника началась 
в 1994 году, когда был под-
писан указ «О Дне Государ-
ственного флага Российской 
Федерации». 

С течением времени ме-
нялась политическая обста-
новка, люди и сама страна. 
Неизменным оставалось 
одно: флаг – это не просто 
полотно, а символ, помога-
ющий объединить общество 
под знаменем патриотизма 
и любви к Родине. Сегодня 
нет единого официального 
толкования цветов Государ-
ственного флага Российской 
Федерации. В государствен-
ной символике России, ча-
стью которой является три-
колор, отражаются мощь и 
величие страны, ее славная 

история, подвиги россий-
ского народа. Честь, благо-
родство, любовь и велико-
душие, гордость и сила – всё 
то, что делает Россию и на-
селяющих её людей частью 
единого целого.

Бережное отношение 
к флагу – это уважение к 
своей истории, культуре и 
традициям, залог сохране-
ния гражданского мира и 
согласия. И знак благодар-
ности тем, кто ценой своей 
жизни защищал наш флаг 
и приумножал его славу. 
Многочисленные традици-
онные правила обращения 
с государственным сим-
волом подчеркивают его 
особую значимость. Так, 
на территории Российской 
Федерации во время про-
ведения каких-либо офи-
циальных мероприятий 
он поднимается первым. 
Флаг может вывешиваться 
на мачте (флагштоке), древ-
ке или без древка. При вер-
тикальном расположении 
полотнища белая полоса 
должна располагаться сле-
ва. Во время проведения 
траурных церемоний флаг 
поднимают на какое-то 
время до самой вершины, 
после чего спускают до се-
редины флагштока. Перед 
тем, как спустить флаг, его 
снова поднимают до самой 
вершины флагштока.

По всей стране 22 августа –  
в День Государственного 
флага России – проходят тор-
жественные мероприятия.

НАШЕ ЗНАМЯ 
Триколор объединяет граждан большой страны

***
Трехцветный российский флаг – 
символ обновленной, независи-
мой страны, объединяющий наш 
многонациональный народ в его 
стремлении сделать Россию еди-
ным, сильным, развивающимся 
государством.
Под этим флагом наши соотече-
ственники совершают подвиги, 
демонстрируют выдающиеся тру-
довые, научные, культурные и 
спортивные достижения.
Сегодняшний праздник – ещё 
одна возможность проявить лю-
бовь к своей Родине, свою сопри-
частность с её судьбой, показать 
подрастающему поколению при-
мер уважительного отношения к 
Государственному флагу России.
Примите в этот праздничный 
день пожелания крепкого здо-
ровья, успехов и уверенности в 
выполнении намеченных планов.

Председатель 
Городской Думы

Александр ШАПОВАЛОВ

***
Триколор – один из главных сим-
волов нашей страны, знак еди-
нения миллионов россиян. Под 
трехцветным стягом мы прися-
гаем на верность Отечеству, тру-
димся во имя его благополучия 
и процветания. Российский стяг 
взмывает ввысь и звучит гимн 
страны, чтобы ознаменовать по-
беды наших граждан в спорте, в 
труде, в науке, в культуре. И это 
объединяет нас, вызывает чув-
ство гордости за принадлежность 
к нашей большой и сильной стра-
не. Для нас она начинается с ма-
лой родины – с любимого города 
Муравленко. Воспитывая детей в 
любви к своей Родине, уважении 
к ее историческим традициям 
и государственным символам, 
мы закладываем здесь основу 
будущих успехов под российским 
флагом.
Дорогие друзья! От всей души 
желаю вам мира, удачи и успехов 
во всех благих начинаниях!

Глава города 
Александр ПОДОРОГА
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 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

Обсуждение проектов благоустройства с 
жителями – обязательный этап в реализации 
программы «Формирование комфортной 
городской среды». К процедуре подключили 
и молодежь. Предложенные молодыми 
муравленковцами идеи по обустройству 
микрорайона Паркового, за комплексное 
преображение которого проголосовало 
большинство горожан, обсуждали с 
руководителями управления жилищно-
коммунального хозяйства и управления 
архитектуры и градостроительства. 

Разделившись на три сек-
тора, молодые муравленков-
цы включились в работу –  
рисовали, спорили, отста-
ивали свою точку зрения. 
Микрорайон Парковый гра-
ничит с улицами Губкина, 
Ленина, Дружбы Народов. 
Ключевые соцобъекты здесь –  

Дом культуры «Украина», 
Центр детского творчества, 
музей, вторая школа. Кто-
то считает, что здесь нужно 
больше уличного освеще-
ния, другие – что не хватает 
зеленых насаждений. Ко-
манда Полины Шевченко 
предложила перенести пар-

ковку от Дома культуры, а на 
ее месте обустроить пеше-
ходную зону и разместить 
скульптурную компози-
цию. Предлагают обновить 
и игровую площадку воз-
ле детской поликлиники.  
«По возможности все поже-
лания будут учтены и пред-
ложены проектировщиками 
для комплексного благо-
устройства микрорайона», –  
говорит Ирина Кузнецова, 
начальник управления ЖКХ 
Администрации города.

Новые арт-объекты, об-
устройство площадки для 
выгула животных, больше 
прогулочных зон и скамеек –  
это лишь малая часть того, 
что хотела бы видеть совре-
менная молодежь в нашем 
городе. 

– С точки зрения архи-
тектурных решений мы 
услышали рациональные 
предложения. Это органи-

зация детских и спортив-
ных комплексов, озеленение 
и освещение территории. 
Молодежь не забыла про 
маломобильные группы на-
селения – чтобы город был 
удобен для всех», – говорит 
Эльвира Садыкова, замести-
тель начальника управления 
архитектуры и градострои-
тельства. 

Молодежь действительно 
проявляет большой интерес 
к проектировке территории. 
А то, что мнением молодых 
муравленковцев не просто 
интересуются, но и берут 
его в расчет, добавляет эн-
тузиазма и ответственности, 
стимулирует предлагать но-
вые идеи. 

Окончательный дизайн-
проект микрорайона Пар-
кового будет представлен 
на Всероссийском конкурсе 
благоустройства малых горо-
дов и сельских поселений.

#точкироста

Молодёжь предложила идеи  
по благоустройству Паркового
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Успенский пост 
В этом году Успенский пост про-
должается две недели – с 14 по 
28 августа. В посте главное – ду-
ховная составляющая, важно 
провести его в молитве и благих 
делах. По строгости он прирав-
нивается к Великому посту. Из 
своего рациона нужно исклю-
чить молочные, мясные и рыб-
ные блюда. Рыба разрешается 
только в определенные дни. 

Пища должна быть разнообраз-
ной, но простой. Отдайте предпо-
чтение блюдам, приготовленным 
на паровой бане или запеченным в 
духовке. Овощи и фрукты – свежие, 
вареные, тушеные, запеченные –  
должны стать основой питания. 
Каши следует готовить только на 
воде без добавления масла. Если вы 
включите в рацион растительный 
белок, организм ничуть не пострада-
ет от отсутствия мяса. Растительный 
белок содержится в баклажанах, 
арахисе, чечевице, сое и всех рас-
тениях семейства бобовых.

Есть и послабления в посте. Могут 
не поститься беременные женщи-
ны, кормящие матери, болящие, 
маленькие дети. 

 z22 августа – сухоядение: в пищу 
употребляется невареная расти-
тельная пища. В частности, сырые 
фрукты и овощи, сухофрукты, про-
рощенное зерно, орехи, мед, хлеб. 
Из питья: вода, соки.

 z23 августа  – горячая еда без 
масла. Разрешается вареная расти-
тельная пища: супы, каши, вареный 
и печеный картофель, тушеные и пе-
ченые овощи, грибы. Из напитков: 
чай, кофе, компоты, кисели, отвары.

 z24 августа – сухоядение: упо-
требляется невареная растительная 
пища. В частности, сырые фрукты и 
овощи, сухофрукты, пророщенное 
зерно, орехи, мед, хлеб. Из питья: 
вода, соки.

 z25 августа – горячая пища с 
маслом. Разрешается вареная рас-
тительная пища, в том числе и с 
добавлением масла: супы, каши, кар-
тошка (жареная, вареная, печеная), 
тушеные и печеные овощи, грибы, 
хлеб. Разрешенные напитки: чай, 
кофе, компоты, кисели, отвары.

 z26 августа – горячая еда с мас-
лом. Разрешается вареная расти-
тельная пища: супы, каши, картошка 
(жареная, вареная, печеная), туше-
ные и печеные овощи, грибы, хлеб. 
Разрешенные напитки: чай, кофе, 
компоты, кисели, отвары.

 z27 августа – сухоядение: упо-
требляется невареная растительная 
пища. В частности, сырые фрукты и 
овощи, сухофрукты, пророщенное 
зерно, орехи, мед, хлеб. Из питья: 
вода, соки.

 z28 августа – разрешается варе-
ная растительная пища без масла: 
супы, каши, вареный и печеный 
картофель, тушеные и печеные ово-
щи, грибы. Из напитков: чай, кофе, 
компоты, кисели, отвары.

 zВ субботу и воскресенье в раци-
он можно добавить рыбу.

Заканчивается Успенский пост 
праздником Успения Богородицы 
28 августа. Согласно канонам, если 
Успение выпадает на среду или пят-
ницу, то выходить из поста можно 
только на следующий день. В этом 
году праздник выпадает на среду, 
значит, только в четверг можно упо-
треблять любые блюда.

 zНина Гультяева, gultyaeva.nn@muravlenko.media

Православные отметили двунадесятый 
праздник Преображения Господня, или, 
как говорят в народе, Яблочный Спас. Для 
муравленковских прихожан это двойной 
праздник – именины храма Преображения 
Господня. В этот день праздничную службу 
в нашем храме возглавил архиепископ 
Салехардский и Новоуренгойский Николай. 

Православные  помоли-
лись, получили благосло-
вение владыки, освятили 
новый урожай – яблоки и 
виноград. Потом в едином 
потоке крестным ходом 
прошли по улицам города, 
славя Спасителя. Делились 
верующие радостью, которая 
переполняла их сердца.

Давид:
– Эмоции – самые по-

ложительные. Благодать 
Божия переполняет меня. 
Праздник Преображения Го-
сподня – большое событие 
для нас, православных, и 
огромная радость. Господь 
своим преображением укре-
пил веру в своих учениках.

Наталья:
– В детстве я посещала 

церковь с бабушкой, она 
была воцерковленным че-
ловеком. Когда была малень-
кой, она мне читала Библию. 
Рассказывала о важности 
праздника и о том, что слово 
«Спас», входящее в народное 
название праздника Преоб-
ражения, – это сокращение 
от слова «Спаситель» – одно-

го из имен Христа. Ведь Ии-
сус по-гречески и означает 
«Спаситель». 

Любовь: 
– Преображение – люби-

мый праздник. Я прошла 
крестным ходом по улицам 
города, испытала самые 
приятные эмоции и чув-
ства. Желаю всем муравлен-
ковцам Божией благодати, 
благополучия в семейных 
делах. 

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ 
СОБЫТИЕ

В день Преображения 
церковь вспоминает еван-
гельское событие, произо-
шедшее почти две тысячи 
лет назад. На горе Фавор 
Христос впервые явил перед 
тремя учениками – Петром, 
Иаковом и Иоанном, свою 
Божественную суть. «И про-
сияло лице Его, как солнце, 
одежды же Его сделались 
белыми, как свет», – чита-
ем мы в Евангелие. «Преоб-
ражение» – таинственное 
явление, зримо показавшее 
ученикам Иисуса, что Он 
имеет Божественную сущ-

ность. Так апостолам было 
открыто, что он Сын Бо-
жий. Кстати, иконы обыч-
но изображают именно 
этот момент: Иисус в оре-
оле «фаворского света» –  
сияния, увиденного апо-
столами. Слева и справа от 
Христа – пророки Илия и 
Моисей. У Моисея в руках 
«Скрижали завета» – камен-
ные доски с десятью главны-
ми законами. А в нижней 
части иконы – апостолы, 
павшие ниц и прикрыва-
ющие свои лица руками: 
так нестерпимо ярок свет, 
устремляющийся к ним в 
виде изломанных лучей.

Архиепископ Салехард-
ский и Новоуренгойский 
Николай:

–  Любое евангельское со-
бытие, которое мы вспоми-
наем, – это напоминание 
нам о любви Господа к чело-
веку, о великом достоинстве, 
к которому каждый человек 
призван. Праздник Преобра-
жения Господня для всех нас 
является символом того, что 
человек создан для вечной 
блаженной жизни, быть в 
Царствии Небесном. Господь 
накануне наставлял своих 
апостолов: «Истинно говорю 
вам: есть некоторые из стоя-
щих здесь, которые не вкусят 
смерти, как уже увидят Цар-
ствие Божие, пришедшее 
в силе». И через некоторое 
время показал им Царство, 
где царствуют Господь, свя-
тость, любовь. Царство, где 
человеку хорошо. Как гово-
рил апостол Павел: «Хоро-
шо нам здесь быть…» В этот 

день мы должны вспомнить 
о той Божественной любви, к 
которой призван каждый че-
ловек. Через призму именно 
этих понятий он и должен 
строить свою личную жизнь, 
свое отношение к жизни и 
людям.

ИМЕНИНЫ ХРАМА
Для муравленковских 

прихожан сегодняшний 
праздник имеет особое зна-
чение. Наш городской храм 
был освящен и назван в 
честь Преображения Господ-
ня. Его строительство нача-
лось в 1996 году, в 2000-м он 
был введен в эксплуатацию. 
Вот уже 19 лет храм возглав-
ляет настоятель Алексий 
Бачков. 

Настоятель храма Преоб-
ражения Господня отец 
Алексий:

– Преображение Господне 
– это престольный празд-
ник нашего храма. Он на-
поминает о том, что пре-
ображение нашей души –  
это главная задача челове-
ческой жизни. У каждого 
много задач и обязанностей 
перед собой и семьей. Но 
самая главная обязанность –  
воспитать и осветить свою 
душу с помощью и благо-
датью Божией. 

Уважаемые муравлен-
ковцы, братья и сестры, же-
лаю вам, чтобы Господь Бог 
обильно подавал вам свою 
благодать для того, чтобы 
ладились духовные и житей-
ские дела. Желаю всем радо-
сти и духовного спасения! С 
праздником!

ДВОЙНОЙ ПРАЗДНИК, 
ДВОЙНАЯ РАДОСТЬ
Муравленковцы отметили Преображение Господне,  
в честь которого освящен городской храм
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Полезные сладости без выпечки
Секреты приготовления домашних десертов раскрывает Алёна Гафарова

 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

Примерно год назад Алёна Гафарова 
попробовала приготовить полезные сладости. 
Эксперимент сразу же удался. «Это как 
медитация, – говорит она. – Стоит только начать, 
и уже не оторваться. На кухне стоит такой 
аромат, который помогает отвлечься от всех дел 
и проблем». Первые домашние конфеты муж 
и друзья оценили по достоинству, да и самой 
хозяйке полезные десерты пришлись по вкусу.

 Алёна всегда придержива-
лась правильного питания. В ее 
рационе много овощей и фрук-
тов. Ежедневно она готовит 
разнообразные свежие салаты. 
Как минимум один раз в неде-
лю в меню включает бобовые и 
зерновые. И ежедневно съедает 
горсточку орехов. Теперь с удо-
вольствием балует себя и близ-
ких волшебными десертами, 
которые не навредят организ-
му и не прибавят лишних ки-
лограммов. Еще одно преиму-

щество домашних сладостей – 
они готовятся быстро, так как 
не требуют выпечки. Пока у 
Алёны своих детей нет, но как 
будущая мама, она уверена, 
что с раннего детства надо 
прививать вкус к сладостям, 
которые готовятся без муки, 
рафинированного сахара, 
глютена, яиц, консервантов и 
красителей. А сегодня Алёна 
делится секретами приготов-
ления таких вкусностей с на-
шими читателями.

ДОМАШНИЙ МАРМЕЛАД

Ингредиенты

Замороженные ягоды 
(любые) – 300 г
Агар-агар – 6 г
Любой подсластитель (си-
роп топинамбура, клено-
вый сироп, пудра кокосово-
го или тростникового саха-
ра) – по вкусу
Вода – 50 мл

Приготовление

– Ягоды взбиваем в бленде-
ре и пропускаем через сито, 
чтобы получить чистое одно-
родное пюре. Выливаем его 
в сотейник и подогреваем. 
В это время в чашке смеши-
ваем воду и агар-агар. Как 
только ягодное пюре нача-
ло кипеть, мы добавляем в 
него приготовленную смесь 

и помешиваем ее ложкой в 
течение 2-3 минут. Затем – 
подсластитель, еще раз пере-
мешиваем, снимаем с плиты 
и разливаем по маленьким 
силиконовым формочкам. 
Даем остыть при комнатной 
температуре, вынимаем из 
формочек. Можно кушать. 
Первый десерт готов!

БАНАНОВОЕ МОРОЖЕНОЕ

Ингредиенты

Банан – 1 шт.
Кокосовое или любое другое растительное    
молочко – 30 мл
Ягоды, орешки, шоколад (по желанию)

Приготовление

– Спелый банан режем на маленькие кусоч-
ки и складываем в пакет или контейнер для 
заморозки. После убираем их минимум на 
три часа в морозилку (бананы должны быть 
хорошо заморожены!). Берем блендер и начи-
наем «пробивать» банан, медленно добавляя 
кокосовое молочко. В итоге должна получиться 
однородная масса сливочной текстуры. Взби-
тый банан с молочком – это база, в нее можно 
добавить любые ягоды, орешки или кусочки 
шоколада. Если в процессе взбивания масса 
немного подтаяла, переложите ее в контейнер 
и заморозьте. Готовое мороженое выкладываем 
в любую посуду и подаём к столу.

ВСЕМ ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!

 ] Лучшие десерты, по мнению Алёны Гафаровой, – без сахара, муки, консервантов и красителей  
/ ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

ДЕЛО ВКУСА

КОНФЕТЫ ИЗ ФИНИКОВ

Ингредиенты

Финики – 200 г
Зеленая гречка – 150 г
Кокосовое масло – 20 г
Сироп топинамбура – 15 мл
Любые специи (корица, мускатный орех)
Какао-порошок – по вкусу

Приготовление

– Кокосовое масло растапливаем, добавляем 
в него сироп из топинамбура и какао-порошок. 
Зелёную, желательно пророщенную, гречку 
измельчаем в кофемолке и добавляем в смесь. 
Туда же кладем очищенные от шкурки и косточ-
ки финики и специи. Всё хорошо вымешиваем. 
Из готовой массы скатываем руками шарики. 
По желанию можно их покрыть кокосовой 
стружкой или измельченными орехами.

Количество под-
сластителя можно 
регулировать, 
ориентируясь на 
свой вкус и вкус 

членов семьи. 
Если в доме нет маленьких 
силиконовых формочек, 
можно их заменить на 
одну большую форму. По-
сле застывания массы 
извлечь и порезать на ква-
дратики.

Агар-агар – это растительный желатин, получаемый 
из бурых и красных водорослей. Имеет массу пре-
имуществ перед традиционным желатином. Его 
желирующие способности гораздо лучше, поэтому в 
процессе приготовления агар-агара требуется при-

мерно в три раза меньше. К тому же он застывает быстрее и –  
что не менее важно – при комнатной температуре. Поэтому 
мармелад из агар-агар никогда не растает и не потечёт.

Зелёную гречку лучше прорастить, 
тогда усиливаются все ее полез-
ные свойства. Замачиваем гречку 
в воде. Через 2 часа промываем и 
снова замачиваем на несколько ча-

сов. Еще раз промываем под краном и даём 
стечь воде. В течение суток гречка прорастет, 
но время от времени ее нужно увлажнять. 
После того как гречка пустила росточки, вы-
кладываем ее на противень, предварительно 
застелив его пергаментной бумагой. Завер-
шающий этап – подсушиваем проросшую 
гречку при минимальной температуре с 
приоткрытой дверцей духовки.

Растительное молочко можно легко 
приготовить в домашних условиях. 
Например, миндальное молочко 
делается так: промываем орехи и 
замачиваем на ночь. Утром еще раз 

хорошо промываем, выкладываем в чашу 
блендера, заливаем водой в пропорции 1:3, 
пробиваем, процеживаем. Молочко готово. 
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В ФОКУСЕ

#ЗОЖ

ПРОВЕРИЛИ ВЫНОСЛИВОСТЬ
В crossfit соревновались опытные и начинающие спортсмены

 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

Берпи – упражнение, включающее в работу 
мышцы всего тела, открыло полосу препятствий. 
Ее проходят все участники соревнований по 
кроссфиту. Всего им предстояло преодолеть 
шесть этапов. Чтобы выполнять разнообразные 
упражнения безошибочно и не получать 
штрафные очки за технику, спортсменам 
приходится попотеть. В этом и смысл системы 
кроссфит – тренировки высокой интенсивности 
формируют выносливость, силу, скорость и 
ловкость.

Выбрасывают штангу, тянут 
канат и ловко запрыгивают на 
тумбу как опытные атлеты, так 
и спортсмены-любители. Как 
признается Чингиз Бообеков, 
участник соревнований, он 
плотно готовился две недели, 
бегал кроссы утром и вечером 
плюс тренировки. 

Эльвира Шайдуллина – 
единственная девушка, ко-
торая решила испытать себя. 
Это ее первые соревнования 
по кроссфиту. Для нее самым 
сложным, вернее, не самым 
любимым упражнением ока-
зались прыжки на тумбу. 

Обязательное условие со-
ревнований – преодолевать 
дистанцию в жилете. Его вес –  
5 кг для женщин, 8 – для муж-
чин. Многие участники к та-
кому утяжелению не были 
готовы. Но только не Эльдар 
Найманов. Дистанцию он про-
шел за максимально короткое 

время – 2 минуты 13 секунд. По 
его словам, доволен результа-
том процентов на 80, ему еще 
есть к чему стремиться. Он, 
как и другие участники, на-
мерен работать на результат и 
в следующий раз побить свой 
рекорд.

«Эти соревнования прово-
дятся во второй раз. Соответ-
ственно, и участников больше, –  
говорит Анастасия Родионова, 
специалист по работе с моло-
дежью МКМИ. – Заметно, что 
многие занимались и зимой 
тоже, не только летом. Видна 
подготовка». 

Жюри определило победи-
телей – оценивалось и время 
прохождения испытаний, и 
техника выполнения каждого 
упражнения. В итоге лучший 
результат показал Эльдар Най-
манов, второе место завоевал 
Денис Антонов, третье – Чин-
гиз Бообеков.

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК


